



Organisation  
mondiale de la Santé

République Centrafricaine

JANVIER - MARS 2025

N°01-2025

# HORIZON SANTÉ

BULLETIN TRIMESTRIEL DE L'OMS EN RÉPUBLIQUE CENTRAFRICAINE

**MPOX À M'BAIKI : UN NOUVEAU VACCIN  
POUR UNE RIPOSTE CIBLÉE**



Centre de traitement de mpox de M'baiki

**Projet solaire ambitieux pour  
électrifier 50 centres de santé  
de districts et améliorer l'accès  
aux soins**

**Rattrapage vaccinal : le Big Catch-Up – protéger  
251 033 enfants non ou sous-vaccinés**

**FÉDÉRER LES FORCES POUR RELEVER LE DÉFI  
DES RESSOURCES HUMAINES EN SANTÉ**

# SOMMAIRE

## ÉDITORIAL

En République Centrafricaine, la santé publique incarne à la fois les défis à relever et les promesses d'un avenir meilleur.....3

## 1. RENFORCEMENT DU SYSTÈME DE SANTÉ

- Leadership fédérateur : l’OMS mobilise tous les secteurs pour la santé.....4
- 4,7 professionnels de santé pour 10 000 habitants : fédérer les forces pour relever le défi des ressources humaines en santé.....5
- 50 centres de santé bientôt électrifiés grâce au solaire.....6
- Le Groupe des 4 + Banque mondiale : pour une coordination efficace.....7
- À Berberati, l’OMS à l’écoute du terrain.....8
- Améliorer la qualité des soins : dialogue avec les équipes médicales.....8



## 2. POLIO : MAINTENIR L’ALERTE

- Vaccination dans les zones minières.....9
- Surveillance renforcée contre la paralysie flasque aiguë.....10

## 3. PROGRAMME ÉLARGI DE VACCINATION (PEV)

- Revue stratégique avec Gavi et partenaires.....11
- Big Catch-Up : protéger 251 033 enfants non ou sous-vaccinés.....12
- Des agents engagés pour le suivi vaccinal.....13
- Bria : des kits pour booster la vaccination communautaire.....13



## 4. PRÉPARATION ET RÉPONSE AUX URGENCES DE SANTÉ PUBLIQUE

- Mpox à Mbaïki : un nouveau vaccin pour une riposte ciblée.....14
- Bagandou : motos-ambulances, espoirs sur deux roues.....15
- L’Hôpital des grandes endémies en première ligne.....16

## 5. LUTTE CONTRE LES GRANDES ENDÉMIES

- VIH, tuberculose, paludisme : maximiser chaque franc investi.....17
- Méningite, coqueluche, rougeole : riposte renforcée dans le Nord-Ouest.....17



## 6. PRÉVENTION, SENSIBILISATION ET PLAIDOYER

- 20 ans de lutte antitabac : la jeunesse en première ligne.....18
- Maladies tropicales négligées : intensifier la lutte.....18
- Tuberculose : une tragédie silencieuse.....19
- Santé mentale au travail : les Nations Unies s’engagent.....19

## 7. TOLÉRANCE ZÉRO (PRSEAH)

- Mission des Nations Unies : intensifier la lutte contre l’exploitation et les abus.....20

## 8. BIEN-ÊTRE AU TRAVAIL

- Vendredi Vitalité : bien-être et cohésion au cœur du bureau OMS RCA.....21

## 9. PARTENAIRES AU SERVICE DE LA SANTÉ

- Une dynamique collective pour transformer la santé en RCA.....22





## ÉDITORIAL

### ***En République Centrafricaine, la santé publique incarne à la fois les défis à relever et les promesses d'un avenir meilleur***

Le premier trimestre de 2025 en offre une illustration concrète : face à des enjeux persistants – tels que la riposte au mpox, la prévention de la poliomyélite, les ressources humaines limitées ou encore l'accès irrégulier à l'électricité dans certaines structures de santé – les réponses s'organisent et les dynamiques de progrès se consolident.

#### **L'élan collectif ne faiblit pas. Au contraire, il se renforce**

Grâce à une mobilisation coordonnée entre les autorités sanitaires, les partenaires et les communautés, des avancées tangibles ont vu le jour. À Bagandou, les motos-ambulances facilitent l'évacuation sanitaire dans des zones reculées selon les principes de prévention et contrôle des infections. À Mbaïki, une campagne de vaccination ciblée a permis de protéger efficacement le personnel de santé de première ligne contre le mpox. Chaque action menée sur le terrain reflète un engagement profond en faveur de l'équité et de l'accès aux soins pour tous.

#### **La question des ressources humaines en santé demeure au cœur des priorités**

Avec un ratio de 4,7 professionnels de santé pour 10 000 habitants, un processus de réforme est en cours pour renforcer les compétences, améliorer la répartition géographique et valoriser les métiers de la santé. La préparation du Forum national sur les ressources humaines, initié par les autorités sanitaires avec l'appui des partenaires, incarne cette volonté de bâtir un socle solide pour des soins de qualité et accessibles.

#### **Des projets porteurs de transformation prennent forme**

L'électrification de 50 centres de santé, la création de l'institut national de santé publique, ou encore la coordination stratégique entre partenaires dans le cadre du Groupe des 4 + Banque mondiale, sont autant de jalons qui témoignent d'une approche pragmatique, inclusive et tournée vers les résultats. Ces initiatives s'appuient sur l'écoute des besoins locaux, la complémentarité des expertises et une vision partagée de l'avenir.

Ce bulletin témoigne d'un pays en mouvement, animé par la détermination de ses professionnels, la mobilisation de ses communautés et la solidarité de ses partenaires. Ensemble, nous posons les bases d'un système de santé plus équitable, plus résilient et plus proche des réalités des populations.

Car chaque action en santé est un investissement dans la vie. Et chaque vie protégée est une victoire partagée.

**Dr Marie Roseline Darnycka BÉLIZAIRE**

**Représentante de l'OMS en République centrafricaine**

## Leadership fédérateur : l’OMS mobilise tous les secteurs pour la santé



La Représentante de l’OMS présente ses civilités au couple Présidentiel

Depuis sa prise de fonction, Dr Marie Roseline Darnycka BÉLIZAIRES, Représentante de l’Organisation mondiale de la Santé (OMS) en République centrafricaine, incarne un leadership stratégique, fédérateur et orienté vers l’impact multisectoriel. Convaincue que la santé publique est l’affaire de tous, elle a engagé une vaste dynamique de concertation et de mobilisation auprès des principaux acteurs nationaux et internationaux.

Dans cette démarche, elle a tenu une série de rencontres de haut niveau avec les plus hautes autorités nationales, notamment le Président de la République, Chef de l’Etat le Président de l’Assemblée Nationale, le Premier Ministre, Chef du Gouvernement, le Ministre de la Santé et de la Population et plusieurs autres Ministres sectoriels, afin de consolider l’ancrage institutionnel des priorités sanitaires. Elle a également échangé avec la Représentante Spéciale du Secrétaire Général des Nations Unies et Cheffe de la MINUSCA, le Coordonateur résident du Système des Nations Unies, les chefs d’agences onusiennes, de nombreux ambassadeurs accrédités en RCA, dont l’ambassadeur et chef de la délégation de l’Union de l’Union européenne et le Représentant spécial de l’Union Africaine, pour renforcer la diplomatie sanitaire et élargir les appuis techniques et financiers. Ajouter à ceux-là, les leaders religieux et communautaires.

### Lire l’article



Avec la Représentante spéciale du Secrétaire général des Nations Unies pour la RCA et Chef de la MINUSCA est Madame Valentine Rugwabiza



Avec les leaders de la Plateforme des Confessions Religieuses de Centrafrique, au centre son Eminence Mgr Dieudonné Naapalainga



Avec le Coordonateur résident du SNU M. Mohamed Ag Ayoya



Avec le Représentant de l’UE M. Jean-Luc Stalon



Avec l’Ambassadeur délégué de l’Union Européenne



Avec la Représentante de la FAO, Dr Labia Irène Ivette Ouoba



Avec la Représentante de l’UNICEF, Mme Meritxell Reiano Arana



Avec le Président de l’Assemblée Nationale, Hon. Simplicie Mathieu Sarandji



Avec le Premier Ministre, Chef du Gouvernement M. Félix Moloua



Avec le Ministre de la Santé et de la Population, Dr Pierre Somse



Avec la Ministre des Affaires étrangères, de la Francophonie et des Centrafricains de l’étranger, Madame Sylvie Baïpo-Temon

## 4,7 professionnels de santé pour 10 000 habitants : fédérer les forces pour relever le défi des ressources humaines en santé



*Echange sur les ressources humaines en santé entre le Ministre de l'Enseignement Supérieur et une équipe de l'OMS avec à sa tête Mme la Représentante*



*Sortie d'audience de Mme la Représentante de l'OMS en RCA chez le Ministre d'Etat de l'Education Nationale*

Le défi est immense, mais l'élan est réel : avec seulement 4,7 professionnels de santé qualifiés pour 10 000 habitants, la République Centrafricaine s'attaque résolument à l'un des piliers les plus critiques de son système de santé – les ressources humaines. En préparation d'un forum national inédit à Bangui, le Gouvernement et l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) mobilisent les acteurs clés — ministères, partenaires techniques et financiers, société civile et professionnels de santé — pour construire une vision commune et ambitieuse. Ce rendez-vous vise à repenser la formation, le recrutement, la répartition et le soutien des personnels de santé afin de relever ce défi crucial.

La République Centrafricaine fait face à un déficit critique de personnel qualifié : seuls 40 % des accouchements sont assistés par du personnel compétent, la mortalité maternelle atteint 829 décès pour 100 000 naissances vivantes, et le taux de mortalité infantile s'élève à 99 pour 1 000 naissances. L'espérance de vie à la naissance est estimée à 53,3 ans, bien en-dessous de la moyenne africaine de 64 ans. La disponibilité générale des services de santé est de 33,7 %, et la répartition des professionnels est très inégale : 56 % de la population n'a accès qu'à 13 % des infirmiers et 12 % des sages-femmes, tandis que 60 % des médecins sont concentrés à Bangui.

La Représentante de l'OMS en RCA, Dr Marie Roseline Darnycka BÉLIZAIRE, souligne que sans ressources humaines compétentes et motivées, il ne peut y avoir de couverture sanitaire universelle ni de réponse efficace aux urgences sanitaires. Ce forum est une opportunité unique de construire une vision collective, ambitieuse et réaliste, capable de transformer durablement le secteur de la santé.

Face à la complexité et au caractère multidimensionnel des défis, une synergie d'action interministérielle et multisectorielle est indispensable. Le forum national sur les ressources humaines en santé rassemblera ministères, institutions de formation, partenaires techniques et financiers, représentants des personnels de santé, société civile et secteur privé. Il examinera les défis persistants, analysera les facteurs qui influent sur le développement des ressources humaines en santé, et explorera des opportunités de collaboration, plaidoyer et mobilisation d'investissements adaptés au contexte centrafricain.

Ce processus est activement soutenu par les partenaires comme GAVI, UNICEF, UNFPA, la Banque mondiale, et d'autres. Tous s'engagent aux côtés des autorités centrafricaines pour bâtir un capital humain solide, fondement indispensable d'un système de santé résilient et performant.

[Lire l'article](#)



*Evaluation des infrastructures hospitalières en besoins énergétiques*

## Projet solaire ambitieux pour électrifier 50 centres de santé de districts et améliorer l'accès aux soins

En République centrafricaine, où seulement 14,3 % de la population a accès à l'électricité, l'OMS et le Ministère de la Santé et de la Population (MSP) lancent un projet majeur pour électrifier 50 centres de santé, dont les 35 hôpitaux de district, grâce à des systèmes solaires décentralisés. Cette initiative vise à pallier les fréquentes coupures d'électricité et le manque chronique de carburant qui entravent la qualité et la continuité des soins.

L'installation de panneaux solaires avec batteries permettra d'assurer un accès fiable à l'énergie, indispensable au fonctionnement des équipements médicaux, à l'éclairage des salles d'opération, à la conservation des médicaments, ainsi qu'à la communication et à l'approvisionnement en eau potable. En réduisant la dépendance aux générateurs diesel, ce projet contribue aussi à limiter les émissions polluantes, tout en améliorant la santé maternelle et infantile.

Pour garantir une planification précise et efficace, l'OMS a formé 14 agents du MSP à l'utilisation de l'outil numérique KoboCollect, leur permettant d'évaluer les besoins énergétiques des établissements de santé sur le terrain. Cette montée en compétence facilite la collecte des données et l'adaptation des solutions techniques aux réalités locales.

Le projet suit une approche collaborative et méthodique, avec la cartographie des parties prenantes, l'identification et l'évaluation des besoins, la mobilisation de financements, et la formation des acteurs locaux à la maintenance des installations pour assurer leur durabilité. Le calendrier des activités prévoit une phase de collecte et d'analyse des données entre fin février et début mars 2025, accompagnée de réunions avec les partenaires techniques et financiers.

[Lire l'article](#)

## Le Groupe des 4 + Banque Mondiale : un front uni pour une coordination efficace du secteur santé en RCA



(À gauche), le Représentant de l'ONUSIDA, le Point focal santé de la BM et le Représentant de l'UNFPA



Team lead et Experts de l'OMS



Vue panoramique de la salle de réunion



(À droite) Les Représentantes de l'OMS, et de l'UNICEF en RCA

Dans un contexte économique contraint, l'Organisation mondiale de la Santé (OMS), l'UNICEF, l'UNFPA, l'ONUSIDA et la Banque Mondiale ont lancé une dynamique inédite de collaboration : le Groupe des 4 + BM. Cette plateforme vise à renforcer l'harmonisation des interventions dans le secteur de la santé et à s'assurer que chaque action soutient les priorités définies dans le Plan National de Développement Sanitaire (PNDS III).

Réunis pour la première fois ce mois-ci au siège de l'OMS à Bangui, les membres du groupe ont réaffirmé leur engagement à agir de manière concertée et stratégique. L'objectif est de favoriser un dialogue permanent entre les agences et avec le Gouvernement, afin d'aligner les efforts sur les priorités nationales, les Objectifs de Développement Durable (ODD) liés à la santé, les cycles budgétaires nationaux et les besoins identifiés sur le terrain.

Les partenaires se sont également accordés sur la nécessité de partager de manière proactive les informations relatives aux grands projets et événements du secteur, d'anticiper les missions conjointes et de définir des thématiques prioritaires pour chaque réunion. Ce dispositif permettra de mieux répartir les rôles, de gagner en efficacité et de garantir une réponse plus cohérente et durable aux défis sanitaires en RCA.

Les réunions du Groupe 4+BM auront lieu chaque mois, sous la coordination de l'OMS qui en assure le secrétariat. Un représentant focal par agence, idéalement le chef de mission ou son suppléant désigné, participera aux échanges afin d'assurer une continuité dans la concertation et la mise en œuvre des décisions.

Ce mécanisme constitue une avancée majeure vers une gouvernance plus intégrée du secteur de la santé en RCA. Il permettra non seulement de maximiser l'impact des ressources disponibles, mais aussi de renforcer la transparence, la responsabilité mutuelle et l'alignement des partenaires sur une vision commune: celle d'un système de santé plus équitable, plus résilient et mieux préparé à répondre aux besoins des populations centrafricaines.

[Lire l'article](#)



Visite de Mme la Représentante de l'OMS à la Pédiatrie du centre de santé de Berberati

## À Berberati, l'OMS à l'écoute des réalités du terrain pour améliorer les soins

Dans une démarche d'engagement concret et de proximité, la Représentante de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) en République Centrafricaine s'est rendue à Berberati, chef-lieu de la Mambéré-Kadéï, pour une immersion au cœur du système de santé local. Objectif : observer, écouter et agir afin de mieux comprendre les réalités du terrain et renforcer la qualité des soins ainsi que la sécurité des patients.

Cette mission de terrain s'inscrit dans la volonté de l'OMS de promouvoir une approche centrée sur les besoins réels des populations et les défis quotidiens rencontrés par les professionnels de santé. Dans les formations sanitaires visitées, la Représentante a échangé directement avec les agents de santé, les patients et les responsables locaux pour identifier les forces, mais aussi les zones de fragilité du système.

En mettant en lumière les contraintes liées à l'insuffisance d'équipements, à l'accès irrégulier à l'électricité ou encore au manque de ressources humaines formées, cette visite a permis de poser les bases d'un accompagnement ciblé, pragmatique et durable. Car pour améliorer les soins, il faut d'abord en comprendre les fondements : telle est la vision portée par l'OMS dans sa mission d'appui au renforcement du système de santé en RCA.

« Ce que nous apprenons sur le terrain est essentiel pour orienter les actions de manière efficace. La qualité et la sécurité des soins ne peuvent être garanties que si nous restons connectés aux réalités », a souligné Dr Marie Roseline Bézizaire, Représentante de l'OMS.

Avec cette démarche proactive, l'OMS réaffirme son engagement en faveur d'un système de santé performant, résilient et à l'écoute de celles et ceux qu'il sert au quotidien. Une approche qui incarne le changement par l'action et la transformation par l'écoute.

[Lire sur X](#)



Le Ministre de la Santé et de la Population, accompagné de la Représentante de l'OMS, au Centre National Hospitalier Universitaire de Bangui (CNHUB), pour observer les réalités du terrain, écouter les soignants

## Renforcer la qualité des soins : échanges de terrain avec les équipes médicales

Face aux défis persistants en matière de soins de santé en République Centrafricaine, le Ministre de la Santé et de la Population, accompagné de la Représentante de l'OMS, s'est rendu à l'Hôpital Communautaire et au Centre National Hospitalier Universitaire de Bangui (CNHUB). L'objectif : observer les réalités du terrain, écouter les soignants et identifier ensemble les priorités d'action.

Ces échanges francs avec les équipes médicales ont permis de faire émerger des pistes concrètes pour améliorer la qualité des soins et garantir un accès plus équitable aux services de santé. L'OMS a renouvelé son appui au gouvernement pour renforcer durablement le système de santé.

[Lire sur Facebook](#)



Le Ministre de la Santé et de la Population, accompagné de la Représentante de l'OMS, à l'Hôpital Communautaire pour observer les réalités du terrain, écouter les soignants et les malades

## Zones à haut risque : Zoubala – La poliomyélite ne franchira pas les mines



Brice Ngombe, Consultant pour le programme de l'OMS administrant des gouttes de vaccin à un enfant sur le site minier de Gaga

### *Protéger les communautés isolées de la République centrafricaine contre la poliomyélite*

Dans le cadre des efforts déployés pour éradiquer la poliomyélite, la République centrafricaine accorde une attention particulière à l'importance d'atteindre les populations vulnérables et marginalisées. Les communautés vivant dans les régions minières, comme Zoubala, une localité du district de Bossombélé située à environ deux heures de route de Bangui, la capitale, font face à des défis et à des risques uniques liés à la présence du poliovirus.

En 2023, la détection de trois cas de poliovirus circulant dérivé d'une souche vaccinale de type 2 dans le district de Bossembele, à environ 160 km au nord-ouest de Bangui, dont deux cas signalés sur le site minier de Gaga, a mis en exergue l'urgence d'intensifier la couverture vaccinale dans les zones minières. Cette situation a conduit à la mise en place d'activités de vaccination ciblées, notamment à Zoubala, l'un des 34 sites miniers du district.

### **Surmonter les défis**

Une campagne de vaccination a été organisée à Zoubala le 10 au 13 octobre dans le but de combler les lacunes en matière d'immunité chez les enfants âgés de 0 à 59 mois. Brice Ngombe, Consultant pour le programme de l'OMS dédié à la lutte contre la poliomyélite, a pris part à une mission menée dans un contexte marqué par des défis logistiques et sécuritaires majeurs.

« Les sites miniers sont souvent situés dans des zones isolées et instables sur le plan sécuritaire. Les communautés qui y résident ont généralement un accès limité aux services de santé essentiels, y compris à la vaccination de routine, ce qui entraîne une hausse du nombre d'enfants dits « zéro dose », c'est-à-dire ceux qui n'ont jamais reçu une seule dose de vaccin », explique-t-il.

[Lire l'article](#)

## Sur le terrain pour éradiquer la polio : les agents de santé en action contre la paralysie flasque aiguë



*Dr Junior KOMA, du Programme de l'OMS examinant un cas suspect de PFA à l'intérieur du pays*

Les agents de l'OMS sont en première ligne pour préserver la santé des enfants face à une menace toujours présente : la paralysie flasque aiguë (PFA), un signal d'alerte majeur dans la lutte contre la poliomyélite.

Sur le terrain, ils mènent un travail de proximité essentiel : validation des cas suspects, prélèvement d'échantillons biologiques pour les analyses en laboratoire, et surtout, sensibilisation des familles à l'importance de la vaccination de routine.

Cette approche intégrée permet de renforcer la détection précoce, d'interrompre la chaîne de transmission, et de prévenir les flambées épidémiques, en particulier dans les zones les plus reculées du pays.

Avec ses partenaires, l'OMS continue d'appuyer les efforts du gouvernement pour atteindre chaque enfant, garantir un accès équitable aux vaccins, et faire reculer durablement les maladies évitables. La lutte contre la polio reste une priorité absolue pour bâtir un avenir en meilleure santé.

[Lire sur X](#)



*Dr Junior KOMA, du Programme de l'OMS examinant un cas suspect de PFA à l'intérieur du pays*



*Abdou, stoppeur à l'OMS, en phase de validation d'un cas suspects de PFA*



*Abdou, stoppeur à l'OMS, en phase de validation d'un cas suspects de PFA*

## Renforcement du programme de vaccination : une revue conjointe stratégique avec Gavi et ses partenaires

La République Centrafricaine franchit une nouvelle étape décisive dans la consolidation de son programme de vaccination. Le 26 mars 2025, le Ministre de la Santé et de la Population, Son Excellence Dr Pierre SOMSE, a ouvert officiellement la revue conjointe des programmes de vaccination soutenus par Gavi, en présence d'une délégation de haut niveau comprenant Gavi, l'UNICEF, l'OMS et la Fondation Bill & Melinda Gates.

Cette mission conjointe, coordonnée par le Programme Élargi de Vaccination (PEV), réunit les parties prenantes nationales et internationales engagées pour l'immunisation des enfants centrafricains. Elle permet de faire le point sur les performances enregistrées, d'identifier les défis persistants et de réorienter les priorités, notamment à travers la reprogrammation des subventions. Elle coïncide également avec le lancement officiel du « Grand Rattrapage » vaccinal, une initiative mondiale dans laquelle la RCA figure parmi les pays prioritaires.

Pour le Ministre de la Santé, la vaccination représente à la fois un droit fondamental et un devoir collectif. Il a affirmé l'engagement du gouvernement à renforcer la couverture vaccinale, en particulier pour atteindre les enfants zéro dose et les communautés isolées, précisant qu'il s'agit là d'une priorité de santé publique portée au plus haut niveau de l'État.

Aux côtés du gouvernement, l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) joue un rôle déterminant. Son soutien technique couvre l'évaluation des données, l'appui à la planification opérationnelle, la formulation des stratégies fondées sur des évidences et le renforcement de l'équité. La Représentante de l'OMS en RCA, Dr Marie Roseline Darnycka BÉLIZAIRE, a souligné que cette revue permet de mieux cibler les besoins, d'ajuster les actions et d'aller plus loin ensemble, car aucun enfant ne doit être oublié.

Cette dynamique renouvelée entre l'État centrafricain et ses partenaires traduit une volonté partagée : faire de la vaccination un levier de résilience du système de santé, un outil de justice sociale et une promesse tenue envers chaque enfant.

[Lire l'article](#)



Le Ministre de la Santé au centre avec la délégation de haut niveau comprenant Gavi, l'UNICEF, l'OMS et la Fondation Bill & Melinda Gates

## Rattrapage vaccinal : le Big Catch-Up pour protéger 251 033 enfants non ou sous-vaccinés en RCA



Dr Souleymane Kannon, Directeur pays de l'Alliance Gavi pour la RCA et le Niger



Mères et enfants au lancement du grand rattrapage vaccinal



Agents de santé prêts à rattraper les enfants sous-vaccinés en RCA



Expert de l'OMS en supervision dans les centres de vaccination

En République centrafricaine, la vaccination des enfants connaît un tournant décisif. Le pays vient de lancer une vaste campagne de rattrapage vaccinal dans le cadre de l'initiative mondiale Big Catch-Up, pour protéger des milliers d'enfants laissés pour compte. L'objectif est clair : protéger les enfants de 12 à 59 mois n'ayant jamais reçu une seule dose de vaccin ou insuffisamment vaccinés. Une urgence, quand on sait que 45 % des enfants de 12 à 23 mois en RCA n'ont jamais été vaccinés.

À ce jour, 251 033 enfants âgés de 12 à 59 mois ont été identifiés comme non vaccinés (zéro dose) ou sous-vaccinés, représentant autant de vies exposées à des maladies évitables par la vaccination. Cette réalité confère à la campagne une portée critique en matière de santé publique.

Avec le lancement de ce grand rattrapage, l'espoir renaît dans les foyers. Gaba Stella, mère de deux enfants, témoigne avec émotion. Ses enfants n'avaient jamais reçu de vaccins. Aujourd'hui, elle se dit soulagée, car elle sait qu'ils sont enfin protégés.

Ce rattrapage est soutenu par le Gouvernement centrafricain et ses partenaires — l'OMS, l'UNICEF, l'Alliance Gavi et la Fondation Bill & Melinda Gates — qui conjuguent leurs efforts pour que chaque enfant ait une chance d'être protégé contre les maladies évitables.

Pour Dr Souleymane Kannon, Directeur pays de l'Alliance Gavi pour la RCA et le Niger, il s'agit d'une course contre la montre. L'engagement des partenaires est d'appuyer la RCA pour sauver des vies, donner à chaque enfant la chance de grandir en bonne santé, et cela commence par le vaccin.

[Lire l'article](#)

## Carnet vaccinal suivi de près, grâce aux efforts des agents engagés !



Dr Samuel de l'OMS sensibilise des jeunes mères sur l'importance du calendrier vaccinal



Un agent de santé reçoit des jeunes mères pour mesurer la croissance des bébés

Dans les 35 districts sanitaires du pays, les agents de santé vont à la rencontre des communautés pour sensibiliser les mères à l'importance du respect rigoureux du calendrier vaccinal. Car chaque vaccin administré à temps, c'est une barrière érigée contre des maladies évitables comme la rougeole, la poliomyélite ou la diphtérie.

Dans un contexte où les défis logistiques et sanitaires sont nombreux, la confiance des familles est essentielle. En cas de manifestation post-vaccinale indésirable (MAPI), un suivi rapide est mis en œuvre pour rassurer, traiter et maintenir la dynamique vaccinale.

Investir dans la vaccination, c'est investir dans l'avenir. Un enfant vacciné, c'est une vie protégée, une famille rassurée et une société plus résiliente.

[Lire sur Facebook](#)

## Bria : des kits d'urgence pour renforcer la vaccination et l'engagement communautaire

Dans de la Haute-Kotto, l'OMS a remis des kits d'urgence au ministère de la Santé publique et de la Population. Cette initiative vise à booster l'engagement communautaire et à améliorer l'accès aux services essentiels de santé, en particulier la vaccination de routine.

Ce geste marque une avancée concrète dans le renforcement du système de santé local. En facilitant la mobilisation rapide et la réponse de proximité, il contribue à rapprocher les soins des communautés et à accélérer les progrès vers une santé pour tous.

[Lire sur LinkedIn](#)



Acheminement des kits d'urgence dans la Haute-Kotto pour améliorer l'accès aux services essentiels de santé, en particulier la vaccination de routine



Remise symbolique de kits d'urgence à un agent du Ministère de la Santé et de la Population pour améliorer la vaccination de routine dans la Haute-Kotto

## Mpox à M'Baïki : un nouveau vaccin pour une riposte ciblée

Dans le sud-ouest de la République Centrafricaine, le district sanitaire de Mbaïki fait face à une menace de santé publique de grande ampleur. Le mpox est en train de se propager, mettant en péril la santé des communautés rurales. Alors que les cas augmentent dans tout le pays, le Ministère de la Santé et de la Population, avec le soutien de ses partenaires internationaux, a lancé une campagne de vaccination décisive pour endiguer cette épidémie et protéger les populations les plus vulnérables.

Le mpox est une maladie virale transmise principalement par contact direct avec des animaux infectés, en particulier les rongeurs et les singes. La transmission entre humains est aussi possible par contact avec des lésions cutanées ou des gouttelettes respiratoires. La RCA, un pays déjà fragile en matière de systèmes de santé, fait face à une augmentation inquiétante des cas depuis 2021. En 2024, le pays a enregistré 25 cas confirmés de Mpox dans plusieurs districts, dont Mbaïki, un épiscentre préoccupant de l'épidémie. Ce virus, bien que souvent modéré dans ses symptômes, peut entraîner des complications graves et la mort. Dans un contexte de faiblesse des infrastructures sanitaires et de difficultés d'accès aux soins dans les zones rurales, la situation est d'autant plus critique.

Face à cette urgence, les autorités sanitaires ont décidé d'agir. En janvier 2025, le pays a lancé une campagne de vaccination dans le district sanitaire de Mbaïki, avec un objectif ambitieux : vacciner rapidement 90 % des personnels de santé de première ligne, les contacts des cas confirmés, et les enfants vulnérables de moins de 5 ans. Le vaccin utilisé, le Jynneos, a été homologué par l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) et est administré en deux doses espacées de quatre semaines.

[Lire l'article](#)



Lancement de la vaccination par le Ministre de la Santé Dr Pierre Somse



Vaccination d'un patient par la Représentante de l'OMS, Dr Marie Roseline Bézairé



Représentante de l'OMS, Dr Marie Roseline Darnycka Bézairé



Cérémonie officielle de lancement de la campagne de vaccination à M'Baïki

## Accès aux soins d'urgence : les motos-ambulances de Bagandou, un espoir sur deux roues

Cyrille Bakake, est conducteur de moto-ambulance au centre de santé de Bagandou, à une centaine de kilomètres de Bangui, la capitale centrafricaine. Ce trentenaire, père de 4 enfants, cultivateur de son état, est devenu ambulancier en 2018. Son travail est similaire à celui d'un ambulancier ordinaire, mais lui, son véhicule est une moto.

Depuis la déclaration de l'épidémie de mpox dans le district sanitaire de Mbaïki, en 6 mois, Cyrille a transporté 18 patients sur les 41 traités au centre de prise en charge. « Conduire les malades à l'hôpital est très important. Car s'ils restent à la maison, ils peuvent contaminer les autres et même mourir », indique-t-il. « Moi aussi, je participe à sauver des vies. »

Le 20 juillet 2024, la République Centrafricaine a déclaré une épidémie de mpox. A la date du 22 décembre 2024, 89 cas confirmés et 3 décès ont été enregistrés dans le pays. Sur les 89 cas confirmés, 35 proviennent du district sanitaire de Mbaïki, dont 22 de la localité de Bagandou où travaille Cyrille.

Dans cette zone difficile d'accès, l'un des moyens de transport le plus courant est la moto. L'hôpital de Mbaïki, la seule structure de référence du district sanitaire ne dispose pas d'ambulance. Pour assurer le transfert des patients, l'alternative trouvée est la moto-ambulance.

La mpox étant une infection très contagieuse, l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) appuie les ambulanciers en mettant à leur disposition des équipements de protection individuelle. Cyrille, comme d'autres motos-ambulanciers, a également été formé sur les moyens de protection et les modes de contamination de la maladie avec le soutien de l'OMS.

[Lire l'article](#)



Cyrille Bakake, est conducteur de moto-ambulance au centre de santé de Bagandou



Centre de traitement de mpox de Mbaïki



Sensibilisation des leaders communautaires de Mbaïki

## Un pilier stratégique face aux épidémies : l'Hôpital des grandes endémies en première ligne

Dans un contexte où la menace épidémique reste constante, la République Centrafricaine renforce ses capacités de préparation et de réponse grâce à des infrastructures clés comme l'Hôpital des grandes endémies. Situé au PK 22, cet établissement joue un rôle central dans la surveillance et la gestion des maladies à potentiel épidémique.

Lors d'une visite récente, la Représentante de l'OMS en RCA, Dr Marie Roseline Darnycka BÉLIZAIRE, a salué les efforts en cours pour faire de cet hôpital un centre d'excellence dans la lutte contre les urgences sanitaires. L'hôpital abrite déjà un centre de production d'oxygène médical, financé par l'Organisation mondiale de la Santé, essentiel pour la prise en charge des cas graves, notamment en contexte d'épidémie respiratoire comme le COVID-19 ou la grippe.

Mais l'ambition ne s'arrête pas là. Ce site accueillera prochainement l'Institut national de santé publique, avec le soutien de l'Union européenne. Ce futur institut aura pour mission de renforcer les fonctions de veille sanitaire, de recherche, de formation et de réponse rapide aux crises de santé publique.

Ce renforcement structurel s'inscrit dans la vision d'un système de santé plus résilient, capable de prévenir, détecter et répondre efficacement aux urgences. Il illustre également l'importance des partenariats stratégiques entre le gouvernement centrafricain, l'OMS et les partenaires techniques et financiers pour bâtir une réponse durable aux menaces sanitaires.

### [Regarder sur YouTube](#)



Une équipe de l'OMS conduite par Mme la Représentante de l'OMS visite l'Hôpital des grandes endémies. Situé au PK 22



Vérification par Mme la Représentante de l'OMS du circuit de la PCI



Echange entre Mme la Représentante de l'OMS et la direction de l'Hôpital des grandes endémies sur le plateau technique

## Maximiser chaque franc investi contre le VIH, la tuberculose et le paludisme : la RCA évalue ses priorités avec le Fonds mondial



Discussion entre Mme la Représentante et la mission de haut niveau pour l'évaluation des interventions soutenues par le Fonds mondial

**Faire plus avec moins : c'est le défi que se fixe la République Centrafricaine** face à une triple charge de morbidité que sont le VIH, la tuberculose et le paludisme. Dans cette perspective, une mission technique du Fonds mondial s'est rendue à Bangui en février 2025 pour échanger avec l'OMS sur l'impact des financements alloués à ces trois priorités sanitaires.

Dans un contexte où les besoins dépassent largement les ressources disponibles, chaque investissement doit produire des résultats tangibles. L'évaluation conjointe menée vise à s'assurer que les interventions soutenues par le Fonds mondial sont bien alignées avec les besoins réels des populations, en particulier les plus vulnérables.

L'OMS joue un rôle central dans cet exercice d'optimisation stratégique, en appuyant la République Centrafricaine sur les plans technique, opérationnel et épidémiologique. L'amélioration de l'accès aux soins, la surveillance épidémiologique renforcée, et la qualité des prestations figurent parmi les axes prioritaires de cette collaboration.

Alors que les systèmes de santé restent sous pression, cette mission illustre l'importance d'une coordination forte entre bailleurs, autorités nationales et partenaires techniques pour garantir que chaque franc investi sauve des vies.

Un avenir plus sain passe par des choix éclairés, une redevabilité partagée et une vision commune de l'impact.

[Lire sur LinkedIn](#)

## Méningite, coqueluche, rougeole : l'OMS intensifie son action en République centrafricaine



Prépositionnement des kits d'urgence pour faire face à une série de flambées épidémiques de méningite à Kabo, de coqueluche à Paoua et de rougeole à Bocaranga

Alors que la République centrafricaine fait face à une série de flambées épidémiques, l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) renforce son appui médical et logistique pour protéger les populations les plus vulnérables, en particulier les enfants.

À Kabo, dans le nord du pays, une flambée de méningite signalée en février dernier a mobilisé une réponse rapide : l'OMS a livré des kits médicaux pour soigner 10 000 personnes pendant 3 mois et des équipements de laboratoire pour améliorer le diagnostic.

Dans le Nord-Ouest, deux autres épidémies préoccupent les autorités sanitaires. À Paoua, une flambée de coqueluche touche plusieurs localités. L'OMS a acheminé des kits pour traiter environ 300 enfants symptomatiques, incluant antibiotiques, matériel de soins et équipements de protection. À Bocaranga, c'est la rougeole qui sévit : des kits spécifiques ont été livrés pour prendre en charge au moins 100 enfants atteints de formes graves.

Dans un contexte d'accès limité aux soins et à la vaccination de routine, ces interventions ciblées visent à sauver des vies et contenir la propagation de maladies évitables. L'OMS reste pleinement engagée aux côtés du Ministère de la Santé publique centrafricain pour renforcer la prévention, la surveillance et la riposte sanitaire..

[Lire sur X & Facebook](#)

### 20 ans de la Convention-cadre de l'OMS pour la lutte antitabac : l'Université de Bangui s'engage pour une génération sans tabac

À l'occasion du 20e anniversaire de la Convention-cadre de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) pour la lutte antitabac (CCLAT), l'Université de Bangui a accueilli une rencontre interactive de haut niveau entre étudiants, autorités nationales, experts en santé publique et représentants de l'OMS. Cette journée d'échanges visait à mobiliser la jeunesse autour du thème : « Engageons-nous pour une génération sans tabac ».

Les étudiants de l'Université de Bangui ont pris une part active aux discussions sur les dangers du tabac, les moyens de prévention et la responsabilité des jeunes générations dans la lutte contre cette épidémie. Cette mobilisation intervient alors que le tabagisme chez les jeunes constitue un enjeu croissant de santé publique en République centrafricaine.

[Lire l'article](#)



Photo de famille des participants au dialogue interactif



Présentation sur la situation du tabac en RCA par un expert de l'OMS



Témoignage de Thierry Anatole, ancien fumeur qui a partagé son expérience après plus de trente années de tabagisme



Le Ministre de la Santé au centre, le Ministre de l'Enseignement Supérieur à gauche et la représentante de l'OMS à droite ont présidé l'ouverture du dialogue

### Table ronde sur les Maladies Tropicales Négligées : cap sur l'intensification de la lutte en RCA

À l'occasion de la Journée mondiale des Maladies Tropicales Négligées (MTN), une table ronde s'est tenue à Bangui réunissant le Ministère de la Santé et de la Population, l'OMS et les partenaires engagés dans la lutte contre ces maladies.

Cette rencontre a permis de faire le point sur les avancées enregistrées en République Centrafricaine, notamment dans la prévention, le traitement et la sensibilisation. Tous les acteurs ont réaffirmé leur engagement à renforcer les efforts pour éliminer les MTN, encore trop présentes dans plusieurs régions du pays.

Objectif commun : accélérer l'accès aux soins, améliorer la couverture des interventions et ne laisser personne de côté.

[Lire sur Facebook](#)



Table-ronde avec les médias réunissant le Ministère de la Santé et de la Population, l'OMS et les partenaires engagés dans la lutte contre ces maladies.



Ouverture de la table-ronde présidée par Mme la Représentante de l'OMS



Mission de haut niveau des partenaires de la RCA engagés dans la lutte contre les Maladies Tropicales Négligées (MTN)

## En RCA, la tuberculose reste une urgence silencieuse

À l'occasion de la Journée mondiale de lutte contre la tuberculose, la République Centrafricaine tire la sonnette d'alarme : en 2023, la maladie a coûté la vie à 4 700 personnes, et moins d'un cas sur deux est diagnostiqué.

Malgré ce constat préoccupant, des avancées sont à souligner : le taux de succès des traitements est passé de 78 % en 2015 à 90 % en 2023. Ce progrès est le fruit d'un engagement croissant des acteurs de santé, mais il reste fragile sans un soutien renforcé.

Dr Marie Roseline BÉLIZAIRE, Représentante de l'OMS en RCA, appelle à une mobilisation urgente : la tuberculose est guérissable, mais nous devons investir davantage pour détecter plus tôt, traiter plus vite et sauver plus de vies.

[Lire sur LinkedIn](#)



Formation par un expert de l'OMS des agents de santé communautaire sur le prélèvement et l'acheminement des crachats

## Santé mentale : un levier de performance pour les Nations Unies en RCA



Mme la Représentante de l'OMS aux côtés de la Représentante spéciale du SG des Nations Unies en RCA et du DMS de la MINUSCA à la célébration de la Journée de la Santé Mentale au travail,

Le 31 janvier 2025, la Mission Intégrée Multidimensionnelle des Nations Unies pour la Stabilisation en Centrafrique (MINUSCA) a organisé une avec la participation active de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) et de l'équipe pays des Nations Unies.

Présente à cette rencontre, Dr Marie Roseline BÉLIZAIRE, Représentante de l'OMS en RCA, a rappelé qu'un personnel épanoui est un personnel efficace, et qu'un collaborateur en bonne santé mentale constitue un véritable atout pour l'organisation.

Cette mobilisation conjointe illustre l'engagement des Nations Unies en faveur du bien-être psychosocial de leurs équipes, dans un contexte exigeant où la santé mentale demeure un pilier fondamental de la performance collective.

[Lire sur Facebook](#)



Forte mobilisation du personnel de l'OMS aux côtés de la MINUSCA



Forte mobilisation du personnel de l'OMS aux côtés de la MINUSCA

## Mission de haut niveau des Nations Unies en RCA : intensifier la lutte contre l'exploitation et les abus sexuels



Mme la Représentante de l'OMS avec Christian Saunders, Secrétaire général adjoint chargé de la lutte contre l'exploitation et les abus sexuels (EAS) en séjour de travail en RCA, accompagné de cinq juges de la Cour d'appel de l'ONU.



Mme la Représentante de l'OMS avec Christian Saunders, Secrétaire général adjoint chargé de la lutte contre l'exploitation et les abus sexuels (EAS) en séjour de travail en RCA.



Photo des participants à la réunion trimestrielle de coordination du réseau inter-agences de protection contre l'EAS, des avec Christian Saunders, Secrétaire général adjoint chargé de la lutte contre l'exploitation et les abus sexuels (EAS) en séjour de travail en RCA.

Une importante mission des Nations Unies s'est rendue en République centrafricaine, conduite par Christian Saunders, Secrétaire général adjoint chargé de la lutte contre l'exploitation et les abus sexuels (EAS), accompagné de cinq juges de la Cour d'appel de l'ONU. Cette visite avait pour objectif d'évaluer les mécanismes de prévention et de réponse à l'EAS, à un moment critique marqué par la suspension de certains financements internationaux.

À Bangui, la délégation a participé à la réunion trimestrielle de coordination du réseau inter-agences de protection contre l'EAS, avec la participation active de la Représentante de l'OMS en RCA, de partenaires techniques et financiers, et d'agences du système des Nations Unies. Les échanges ont permis de faire le point sur les avancées, les défis persistants et les besoins urgents pour mieux soutenir les victimes et prévenir de nouvelles violations.

Tous ont souligné la nécessité de maintenir les efforts, renforcer la mobilisation des ressources et impliquer davantage les autorités nationales. L'OMS, pleinement engagée, rappelle que protéger les populations contre l'EAS est un impératif de santé publique et de droits humains.

[Lire sur LinkedIn](#)

## Vendredi Vitalité-Bien-Être : un rendez-vous bimensuel pour le personnel de l'OMS en RCA

Tous les quinze jours, l'OMS en République Centrafricaine organise le **Vendredi Vitalité-Bien-Être** : un moment dédié à la santé mentale, à l'activité physique et au renforcement de la cohésion d'équipe. L'objectif est clair : promouvoir un environnement de travail sain, motivant et solidaire pour celles et ceux qui œuvrent quotidiennement à améliorer la santé des populations.

Ces rendez-vous bimensuels sont devenus des temps forts dans l'agenda du bureau pays, rappelant qu'un personnel épanoui est un levier essentiel de performance.



Activité de danse du personnel de l'OMS à l'occasion du Vendredi Vitalité-Bien-Être



Activité ludique du personnel de l'OMS à l'occasion du Vendredi Vitalité-Bien-Être



Activité ludique du personnel de l'OMS à l'occasion du Vendredi Vitalité-Bien-Être



Activité ludique du personnel de l'OMS à l'occasion du Vendredi Vitalité-Bien-Être

# NOS PARTENAIRES

Une dynamique collective pour transformer la santé en RCA



Certains partenaires ont choisi l'anonymat



# Organisation mondiale de la Santé

République Centrafricaine

## BUREAU DE LA REPRÉSENTATION



Bangui - Avenue Gamal Abdel NASSER



(+236) 70.55.55.75/70.55.55.80



[afwcocf@who.int](mailto:afwcocf@who.int)



<https://www.afro.who.int/fr/countries/central-african-republic>



[OMSCentrafrrique](#)



[OMSCentrafrrique](#)



[OMSCentrafrrique](#)



[OMSCentrafrrique](#)

### **Dr Marie Roseline Darnycka BÉLIZAIRE**

Représentante de l'OMS en République centrafricaine

Tel. 00 236 72 01 70 70 - E-mail: [belizairem@who.int](mailto:belizairem@who.int)

### **René Koundou IFONO**

Chargé de communication

Tel. 00 236 74 31 95 60 - E-mail: [ifonor@who.int](mailto:ifonor@who.int)

©opyright OMS RCA